

Sur les traces de ces Indochinois oubliés

Il y a peu, les membres de l'Association pour la mémoire industrielle de la Communauté d'agglomération de Longwy (AmiCAL) ont été en lien avec Ysé Tran. Cette réalisatrice et actrice, reconnue dans le monde du cinéma français, effectue depuis quelque temps un travail de recherches sur ses origines indochinoises. Elle en a ainsi réalisé un documentaire, intitulé *Une histoire oubliée*, qui parle de la période 1945-1950 durant laquelle plus d'un millier d'ouvriers vietnamiens ont été envoyés par le gouvernement français pour répondre à la demande de main-d'œuvre des multiples entreprises de Lorraine.

Le lien avec Longwy ? « En 1946, plusieurs centaines de ces personnes, que l'État est allé chercher de force de village en village, souvent des pères de famille, ont pris la direction des aciéries de Longwy et de la Chiers. 20 000 In-

dochinois ont été réquisitionnés à partir de 1939, puis envoyés dans des camps de transit dans le Sud, pour finir par arriver ici ensuite. Cette actrice est allée aux archives d'Aix-en-Provence. Elle y a trouvé tout un fond qui n'avait jamais été ouvert. Et dans les 150 cartons de ce fond, elle a vu des bordereaux des entreprises de Longwy », expliquent Marc Feller et Dominique Da Costa, de l'AmiCAL.

Bientôt à Longwy ?

Ysé Tran termine un livre sur le sujet. Et l'idée de l'inviter dans le Bassin pour une conférence et/ou projection fait son chemin. « Ces Indochinois travaillaient dans des sortes de brigades, ou compagnies, et étaient mis à disposition le temps de certaines missions, puis repartaient. Ils auraient été hébergés à l'ancienne gare de Mont-Saint-Martin, en face de l'hôtel

Saint-Martin. Puis, car le lieu était trop exigu, on les aurait envoyés à la caserne Lamy de Longuyon en 1946. C'était un centre de rapatriement où beaucoup de prisonniers militaires et des rescapés des camps de concentration et d'extermination sont passés. »

La jeune femme a transmis les informations qu'elle possédait aux membres de l'AmiCAL, qui ont ensuite poursuivi les recherches. « Les Vietnamiens ne sont pas restés ici. Ils n'ont pas fondé de familles dans le bassin de Longwy. En Moselle, à Hagondange par exemple, certains se sont en revanche installés. »

Pour Marc Feller et Dominique Da Costa, voici donc un sujet intéressant supplémentaire à creuser, dans les tonnes d'archives qu'ils ont à disposition. « On essaie de collecter ce qu'on peut », assurent les deux passionnés.

Sébastien Bonetti.



Marc Feller et Dominique Da Costa, de l'Association pour la mémoire industrielle de la Communauté d'agglomération de Longwy, planchent sur l'histoire des Indochinois. Sébastien BONETTI

Renseignements complémentaires : Association pour la mémoire industrielle de la Communauté

d'agglomération de Longwy au 09 63 56 91 82 ou Marc Feller au 06 78 60 36 82.